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EDITORIAL 

La industria cafetera 
no se acabará 

Jorge Cárdenas Gutiérrez 

La Federación está absolutamente tranquila y tiene todas las respuestas a los 
interrogantes y cuestionamientos que se han hecho por intermediación del Minis
tro de Hacienda, del Contralor, del Procurador y del propio Gerente de la Federa
ción. Tenemos respuestas claras y perentorias para cada uno de los puntos. 

No se ha desaparecido un solo peso de las finanzas del Fondo, ni ha habido ningún 
tipo de manejo indelicado en su patrimonio. Su patrimonio se ha deteriorado a lo 
largo de 1999. Un Fondo que valía 1.500 millones de dólares puede llegar a valer 
el 31 de diciembre de este año, 1.000 millones de dólares. 

Eso no quiere decir que de los 500 millones de dólares menos de patrimonio, todo 
esté representado en pérdidas de las empresas y menos en desgreño administrati
vo. La diferencia de patrimonios se debe fundamentalmente: primero, a que ha 
habido una operación deficitaria en café. He dicho a todo lo largo .del año que la 
operación deficitaria en café es muy importante. Segundo, a unas pérdidas en 
empresas y a unos castigo que hay que hacer dentro del patrimonio del Fondo. 
Tercero, a una ca a fundamental, que es la que más vale, la que más pe a: el 
proceso de devaluación. 

Porque es que el patrimonio del Fondo acional del Café está en pesos. Sus acti
vos son pesos: tanto el café que e tiene en bodegas, como las instalaciones, como 
sus inversiones en empresas todo está cotizado en pesos. Y está contabilizado en 
pesos. Luego, i ha habido una devaluación grande, naturalmente que el Fondo 
vale menos en dólares, porque esos activos no se valorizan al mismo ritmo de la 
devaluación. Y ahí está más de la mitad de la diferencia entre el valor de los 500 
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millones de dólares. Pero se ha usado esa cifra con un propósito de escándalo. 
¿Qué se perdieron? Sí. Pero es que los edificios, las bodegas, el café de inventario, 
que pesa muchísimo, no se valorizan con la devaluación porque ese café sigue 
contabilizado en pesos a los precios de compra del café en el interior. Y ese factor 
no ha cambiado a lo largo del año. El café vale menos hoy en dólares que lo que 
valía el 31 de diciembre por el proceso de devaluación que hemos tenido. 

Si en diciembre de este año, al pagar 330 milo 312 mil pesos significaba más o 
menos 1.10 dólares en libra de café al productor interno, hoy puede valer solamen
te 90 centavos después del ajuste por la devaluación. O sea, nosotros no hemos 
podido valorizar el ingreso en función de dólares porque el mercado externo no lo 
ha dado. Hemos mantenido exclusivamente ese ingreso en función de pesos. 

El Fondo Nacional del Café, en pesos, no ha perdido. Ha perdido mucho menos. 
En pesos puede terminar con una diferencia muy pequeña. Pero lo que sí termina 
es con una diferencia grande en dólares por sus pérdidas, por la operación café. Y 
por el deterioro de su patrimonio en dólares. Creo que eso va a ser claramente 
explicado así: las cifras son contundentes en esa materia y sobre eso no cabe dis
cusión. 

Otro punto que ha producido mucho escándalo y una movilización grande de 
preguntas: que la Federación tiene un régimen prestacional y salarios especiales o 
con regímenes exclusivos para unas directivas o también en materia de jubilacio

nes para un grupo de funcionarios . 

Toda la plana mayor de la Federación hace parte de la Ley 50. El salario es integral 
y los salarios en Federación están a disposición de quien los quiera analizar. Más 
bien, los salarios aquí se han deteriorado a lo largo de los últimos tres años, porque 
las alzas y las revisiones han sido inferiores a la misma inflación. 

No hay ningún régimen, ni para el Gerente General, ni para los subgerentes ni para 

los funcionarios por fuera de la Ley 50. 

En materia de jubilaciones todos, absolutamente todos los empleados estamos 
cobijados por la Ley 100. Claro, hay empleados que han trabajado en el exterior. , 
14 funcionarios que trabajaron más de 25 ó 30 años en el exterior y se jubilaron y 
se pagan en dólares. Pero se paga con la misma tabla de liquidación de la ley 

colombiana. Es decir, se hacen acreedores a los 22 salarios mínimos en su mo
mento, o a los 15 según la circunstancia de la legislación colombiana como haya 
ido cambiando. 
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Esa jubilación se fijó en dólares. No hay ninguna jubilación en el exterior que esté 
por encima de los 4.000 dólares. y la mayoría de todas las jubilaciones en el exte

rior están entre 1.000 y 3.500 dólares. Pero eso fue lo que les dio la tabla el día que 

los funcionarios se liquidaron. Ese día ese salario valía X pesos y hoy en día vale 

mucho más. Pero es que ellos se jubilaron, viven y permanecen por fuera; y mu

chos de ellos ya son ciudadanos residentes en el exterior. Siempre trabajaron den
tro de las normas de la legislación colombiana. 

Otro punto sobre las jubilaciones: no hay una sola jubilación que exceda de cinco 
millones de pesos. Las jubilaciones en Colombia están todas sometidas a la misma 

legislación y tal vez si hay alguna que pueda alcanzar cinco millones de pesos es 

porque habiendo estado viviendo en el exterior se trasladó a una Liquidación local 

y por eso pudo multiplicar su tabla y su valor. De resto, todos los empleados de la 
Federación están liquidados de acuerdo con el Seguro Social , porque todos hace

mos parte es del Seguro. Aquí no tenemos pensiones propias de Federación. Aquí 
todo el mundo queda jubilado dentro del régimen general del país. 

Luego, ahi no hay ningún tipo de escándalo en el sentido de que aquí se trata de 

otro caso como Foncolpuertos u otra cosa por el estilo. Es demasiado exagerar, es 
hacer cierto tipo de terrorismo frente al verdadero comportamiento de los nego

cios cafeteros. 

También hemos aceptado y reiterado que si hemos tenido unas pérdidas en las em

presas cafeteras y que se han visto afectadas. Dentro de estas se encuentra la empresa 

bandera: el Banco Cafetero, en donde hicimos todo lo posible por salvarlo. 

Pero el Banco Cafetero, por la misma crisis del café, durante todos estos diez años 

que hemos vivido la crisis más larga que viene desde 1989, cuando se rompe el 

Acuerdo Lntemacional, que ha puesto en apuros a la industria cafetera y que ha 

obligado a que se reduzca el ingreso de los productores y el ingreso de las mismas 

'instituciones y que se le de prioridad fundamentalmente a la defensa de un ingreso 

al productor y al sostenimiento de un minimo de servicios y de apoyo para los 

cafeteros, nos ha impedido capitalizar las empresas. 

Las empresas tuvieron que enfrentar unas competencias duras y unos cambios 

grandes en los mercados internos. La presencia de poderosos grupos extranjeros 

que llegaron a competir a los mercados fmancieros y como cualquier otra empresa 

del sector financiero el banco ha pagado un costo muy alto a lo largo de estos 

últimos años porque no se capitalizó. 
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y empresas que fueron muy grandes, importantes, efidentes y respetadas tam

bién han pasado por situaciones muy graves en materia financiera. Los ha tenido 
que capitalizar Fogafm, se han tenido que fusionar o han tenido que desaparecer. 
En fin, ha sido una crisis global. 

El Banco luchó por todos los medios para buscar socios. El Banco Cafetero abrió 

la puerta desde hace muchos años para que vinieran socios. Pero no fue posible 
materializar una negociación. Y la crisis de los últimos años lo cogió y lo afectó, 
además, le hizo daño la fusión con Concasa. 

La de Concasa fue una fusión bien estudiada: tenia clientes, compradores. Pero 
por estudios internos que se hicieron con el apoyo de las mejores firmas de banca 
de inversión, se recomendó que era bastante mejor, que agregaba mucho valor, 
que le daba mucha más capacidad al banco fusionarse y quedarse con ese nuevo 

producto; y, además, reducir Concasa y manejarla con el mismo personal que 
tenia el banco. 

Desafortunadamente, un proyecto que parecía lógico, que valorizaba el banco, 
que le aumentaba su rentabilidad, que le disminuía sus costos administrativos y 
sus costos laborales, no pudo materializarse porque vino la gTan crisis del sector 
hipotecario, del sector de vivienda. Ahí, el banco se encontró con poco matarial 

para hacerle frente a las necesidades de Concasa y del propio Banco Cafetero. 

Hasta el último momento el gremio trató de salvar su participación en el Banco: 

hizo todos los esfuerzos. Pero llegó un momento en que el gTemio tuvo que deci
dir: o me comprometo con el banco o salvo el Fondo Nacional del Café para lo que 
es evidentemente prioritario: el servicio, el apoyo al ingTeso del productor, al mer

cado del café y al desarrollo de la industria cafetera. Y tuvo que parar y decir: no se 
puede invertir más recur os porque es muy gTaDde la capitalización que viene, la 
ituación de cartera está deteriorada; no se pueden comprometer realmente unos 

recursos escasos en una crisis de café, en un futuro que no es claro, en un negocio 
que mañana, posiblemente, no puede dar los rendimiento ni devolver esta inver

ión. Fue cuando se dio la necesidad de llegar a un acuerdo con Fogafin en esa 
materia. Pero tratamos de hacerlo. . 

Otro cargo fue: ¿cómo faltando tres meses para la crisis del Banco Cafetero el 

ector cafetero invirtió 190 mil millones en él? Sí, invirtió 190 mil millones de 
pesos porque fue un compromiso que había hecho el sector cafetero en donde 

también el Gobierno aportaría 200 mil millones. Desafortunadamente por los trá-
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mites, por las decisiones que se tomaron a raíz de la sentencia de la Corte Consti
tucional, por la implantación de la nueva política de recapitalizaciones, ese proce
so se demoró y la crisis del banco se agravó. 

El Fondo Nacional del Café pagó la capitalización porque no había más alternati
va: o se pagaba o se caía el banco en esos momentos. Porque ya el banco había 
quebrado todos sus índices de solvencia, estaba en una posición de duda, franca
mente había llegado a un nivel de casi imposibilidad de operación. 

Entonces, para ganar el tiempo necesario para ver si era posible su capitalización 
con la presencia del Estado, nosotros lo mantuvimos. Porque nos pareció absurdo 
que el sector cafetero saliera a las carreras, dejara desplomar el banco, viniera una 
crisis, cuando alrededor de ese banco giran tantos intereses no sólo de la industria, 

no sólo del productor y su industria, sino de la región cafetera. 

Mantuvimos ese esfuerzo, lo llevamos hasta el último momento, éramos cons

cientes, se debatió largamente al interior de la Federación, pero vimos que no 
había más opción. Si ese banco fracasa y quiebra, el desprestigio, el desgaste y la 
duda sobre toda la institucionalidad cafetera hubiera sido muy grande. 

Ahí no sólo se afectaba el banco sino todas las instituciones. Y para el gremio 
cafetero es muy importante salvar su Fondo Nacional del Café, salvar las institu
ciones cafeteras, mantener la credibilidad. El banco mantiene una gran credibili

dad y la seguirá aprovechando por su clientela, por la cobertura de su red. Todo eso 
es muy importante y será un activo muy necesario y complementario más tarde en 
el desarrollo de la industria cafetera. 

De manera que esos son puntos que se han estado debatiendo en estos días en los 

medios de prensa y que pareceria como que la Federación no tiene respuesta o no 
tiene claridad sobre ello. 

El tema del banco y del sector financiero lo manejó todo el mundo. Por algo hubo 

una emergencia económica para ayudar a solventar el problema de la banca que ha 
tenido una presión muy grande. Y el Cafetero por ser grande, por tener un capital 

reducido, pues se vió más afectado. Pero nadie en el sector financiero se ha esca
pado a perder valor a perder capacidad y a asumir unas pérdidas grandes. 

La gran crisis y la gran recesión de los últimos años, el gran cambio de la politica 
económica ha repercutido un poco al haber menos liquidez, menos capacidad de 

crédito, sobre el sector fmanciero. 
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